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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Ziel war es, den Nutzen einer Software für die semiautomatische Beurteilung des Tumoransprechens (tumor response assessment, TRA) von Lebermetastasen im Vergleich zur manuellen Methode auszuwerten. Material und Methoden: Insgesamt wurden 32 Patienten mit hepatisch metastasiertem kolorektalem Karzinom durch im Mittel 2,8 CT-Untersuchungen mit Kontrastmittel kontrolliert. Zwei Radiologen (O1, O 2) bestimmten den Längsdurchmesser (LD) von 96 Metastasen im Verlauf manuell sowie semiautomatisch durch die mit dem PACS verknüpfte Software (LMS-Liver, MEDIAN Technologies). LD und TRA („progressive”, „stable”, „partial remission”) wurden in Anlehnung an RECIST (Response Evaluation Criteria in Solid Tumors) ermittelt und hinsichtlich Variabilität zwischen den Methoden, Inter- und Intraobservervariabilität untersucht. Die benötigte Zeit für die Evaluation des TRA wurde zwischen den Methoden verglichen. Ergebnisse: Insgesamt korrelierten die LD-Messungen exzellent (r ≥ 0,96). Der Intraobserver- (semiautomatisch), Interobserver- (manuell) sowie Methodenvergleich (durch O 1) ergab bei mittleren Differenzen von 1,4 ± 2,6 mm, 1,9 ± 1,9 mm bzw. 2,1 ± 2,0 mm keine signifikante Variabilität. Im Interobserver- (semiautomatisch) sowie Methodenvergleich (durch O 2) reflektierten die LD-Differenzen von im Mittel 3,0 ± 3,0 mm bzw. 2,6 ± 2,0 mm eine signifikante Variabilität (p < 0,01). Manuelle und semiautomatische TRA stimmten zwischen den Beobachtern in 91,4 % und im Intraobserververgleich (semiautomatisch) in 84,5 % überein. Zwischen den Methoden stimmte das TRA in je 86,2 % überein. Die semiautomatische (2,7 min.) dauerte etwas länger als die manuelle Auswertung (2,3 min). Schlussfolgerung: Semiautomatische und manuelle Auswertung erlauben eine vergleichbar gute Einschätzung des Tumoransprechens von Lebermetastasen und erfordern einen ähnlichen Aufwand.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: To evaluate the suitability of semi-automated compared to manual tumor response assessment (TRA) of liver metastases. Materials and Methods: In total, 32 patients with colorectal cancer and liver metastases were followed by an average of 2.8 contrast-enhanced CT scans. Two observers (O1, O 2) measured the longest diameter (LD) of 269 liver metastases manually and semi-automatically using software installed as thin-client on a PACS workstation (LMS-Liver, MEDIAN Technologies). LD and TRA (”progressive”, ”stable”, ”partial remission”) were performed according to RECIST (Response Evaluation Criteria in Solid Tumors) and analyzed for between-method, interobserver and intraobserver variability. The time needed for evaluation was compared for both methods. Results: All measurements correlated excellently (r ≥ 0.96). Intraobserver (semi-automated), interobserver (manual) and between-method differences (by O 1) in LD of 1.4 ± 2.6 mm, 1.9 ± 1.9 mm and 2.1 ± 2.0 mm, respectively, were not significant. Interobserver (semi-automated) and between-method (by O 2) differences in LD of 3.0 ± 3.0 mm and 2.6 ± 2.0 mm, respectively, reflected a significant variability (p < 0.01). The interobserver agreement in manual and semi-automated TRA was 91.4 %. The intraobserver agreement in semi-automated TRA was 84.5 %. Between both methods a TRA agreement of 86.2 % was obtained. Semi-automated evaluation (2.7 min) took slightly more time than manual evaluation (2.3 min). Conclusion: Semi-automated and manual evaluation of liver metastases yield comparable results in response assessments and require comparable effort.
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